
1
人数 割合

２０歳代 20 43.5%

３０歳代 6 13.0%

４０歳代 7 15.2%

５０歳代 6 13.0%

６０歳以上 7 15.2%

合計 46

2 参加者の男女比
人数 割合

男性 5 10.9%

女性 41 89.1%

合計 46

3 参加者の所属等
人数 割合

幼稚園関係職員 33 71.7%

保育所関係職員 7 15.2%

保健福祉関係職員 0 0.0%

人権擁護委員 5 10.9%

民生委員・児童委員 1 2.2%

行政関係者 0 0.0%

その他 0 0.0%

合計 46

4
人数 割合

とても関心がある 5 10.9%

関心がある 26 56.5%

あまり関心がない 14 30.4%

関心がない 1 2.2%

合計 46

5
人数 割合

とてもよかった 20 43.5%

よかった 22 47.8%

どちらともいえない 4 8.7%

あまりよくなかった 0 0.0%

よくなかった 0 0.0%

合計 46

平成２９年度人権教育指導者養成事業「人権教育指導者研修会」

（幼稚園教職員等研修会）　アンケート集計結果

日時／平成２９年４月２０日（木）　場所／栗原市教育研究センター　参加人数／５８名（アンケート提出46名）

参加者の年齢構成

あなたは日頃，「人権」について関心をお持ちですか？

今日の研修会はいかがでしたか？
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6
人数 割合

とても変わった 10 21.7%

変わった 30 65.2%

あまり変わらない 6 13.0%

何も変わらない 0 0.0%

合計 46

7
人数 割合

ぜひ参加したい 6 13.0%

参加したい 36 78.3%

特に参加したいと思わない 4 8.7%

参加したいと思わない 0 0.0%

合計 46

8
人数 割合

子どもの人権 30 43.5%

女性の人権 12 17.4%

高齢者の人権 5 7.2%

障がいがある人の人権 21 30.4%

その他 1 1.4%

合計 69
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「人権」について今後聞いてみたい内容にはどのようなものがありますか？（複数回答）

今日の研修会に参加して，「人権」についての知識・考え方に変化がありましたか？

今後，「人権」について学ぶ機会があれば，参加しますか？

※その他（自由記述）は，「働く人の人権」

本日の研修会に関してのご意見・ご感想をご記入ください。

研修会の内容はとてもためになるものでした。時間の関係上，短時間となってしまったのが残念です。またじっく
りお話を聞ける機会があればと思います。貴重な話を，幼稚園の先生方のみならず，保育者（保育所側の者）に
も聞く機会をいただけたこと，大変光栄に思います。（20代女性・保育所関係職員）

三條先生のお話をうかがい，私の園の状況は１クラス30人以上で，日々苦戦しながら保育しているので，少し理
解してスッキリしました。（40代女性・幼稚園関係職員）

人権について考える良い機会でした。子どもの心の叫びに寄り添うためには「聞く」から始めることは大事であると
思います。対応は難しいですが，意識することの大切さを知りました。短い時間ではありましたが，お二人の先生
方のお話はとても強く心に残りました。ありがとうございました。（60歳以上女性・人権擁護委員）

とても分かりやすい内容で，ありがたかった。（60歳以上男性・民生委員児童委員）

今日はありがとうございました。子どもの人権とともに，今，目前にある高齢者の人権，介護のあり方について考え
させられました。高齢者も，子どもと同じだと思います。（60歳以上女性・人権擁護委員）

今日の研修を通して，人権について学びを深めることができました。幼少期に褒められる経験や，認められる経
験があると自己肯定感が育まれていくということを知り，子どもと関わる時にはたくさん褒めたり認めたりしていきた
いと思いました。また，子どもの立場で話を聞くことを大切にしていきたいと思います。（20代女性・幼稚園関係職
員）

子どもも「一人のヒト」として，大人が権利を決めてしまわないように気をつけて保育していこうと思う。子どもが考え
て，それを気兼ねなく話したり，自由に行動できるような関係を築いていきたいと思った。（30代女性・幼稚園関係
職員）
研修会の時間がもう少し長くあると，より分かりやすいと思いました。全員が参加できるのはとても難しいのが現
状。全員参加することができるような環境作りをぜひ心がけていただければと思いました。（30代女性・幼稚園関
係職員）
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人権は少し難しいのかなと感じていたが，お話を聞いて理解できた。子どもと接する立場にいることの責任を感じ
ながら，自己肯定感を育むことができるように，褒めることを心がけていきたいと思いました。（20代女性・保育所
関係職員）

三條先生のお話を聞くのは初めてでしたが，大変興味深く聞きました。ぜひまたお聞きしたいです。小林先生の
お話も，実態に基づいたお話で，子どもたちの現状に胸が痛みました。お話をうかがえてとても良かったと思いま
す。毎日の保育に生かしながら，過ごしていきたいと思いました。最後の三條先生のお話には，うなずくばかりで
した。ぜひチャイルドラインの研修に参加したいです。（40代女性・幼稚園関係職員）

家が小さくなってきたこと，家族のメンバーが互いに支え合うことができにくくなったこと，老人たちが長い人生を
生きてきたことで培ったものを若い人に手を差しのべられる機会がなくなってきていることが，子育ての不安感に
もつながっているのかなあと感じる次第です。（60歳以上女性・人権擁護委員）

三條先生の「人権」の根本的なお話と，小林先生の「子どもや親との接し方」のお話で，とても良いバランスだと思
いました。お話を聞く機会を与えてくださり，ありがとうございました。（60歳以上女性・人権擁護委員）

今まで人権について考えることが多かったが，今日の研修会は人権について，社会や集団の方向からより深く考
える機会があって，大変よい研修会でした。（60歳以上男性・人権擁護委員）

子どもの人権を守るため，日頃の保育でどのようなことをしていくべきか，職場で考えてみたいと思いました。（50
代女性・幼稚園関係職員）

子ども一人一人に向き合い，親と向き合い，育ちや家庭環境を知り，それを知った上で子どもを守るための関わ
りをしていきたいと思いました。300万年前から作られてきた人間の生態が崩れていることに危機を感じました。
（20代女性・保育所関係職員）

人権についてあまり深く関心はなかったのですが，今回の研修に参加してとても重要さを感じました。（20代女
性・幼稚園関係職員）

普段あまり意識していなかった人権の問題について，貴重なお話をうかがうことができてとても勉強になりました。
目の前の子どもの安心と安全を心に留めながら，日々の保育を行っていきたいと思います。誰にでも人権がある
こと，また子どものSOSについて常にアンテナを張って気づくことができるようにしていきたいと思います。ありがと
うございました。（20代女性・幼稚園関係職員）

人権について改めて学ぶことができました。（20代女性・幼稚園関係職員）

普段あまり深くは考えない人権について，改めて考えることができてよかった。今回学んだことを生かして，毎日
の保育にも活用していきたいと考える。（20代女性・幼稚園関係職員）

子どもを守る援助者としての役割，とても参考になりました。親と向き合うということの大切さをすごく感じ，もっと学
ぶことが必要だと思いました。（20代女性・幼稚園関係職員）

自己肯定感を持たせることの大切さを改めて考えさせられました。子どもの「イイネ！」をたくさん見つけ，子ども
を認め，自信を持たせるようにするとともに，対人関係の中で思いやりや折り合うことも体験を通して身に付けさせ
られるよう，自分の位置を考えていきたいと思いました。ありがとうございました。（50代女性・幼稚園関係職員）

教育の中での日々の悩みや疑問がたくさんありましたが，今回の話を聞いて，工夫しようと思うところがあり，すっ
きりしました。（20代女性・幼稚園関係職員）

自分自身の学びの土台を作ることができました。（40代女性・幼稚園関係職員）

乳幼児期にたくさん褒めることが大切，子ども側にたつが保護者のことも忘れないなど，いろいろと響くものがあり
ました。それと同時に，自分の保育に悩んでいたところが少し晴れたような気がします。ありがとうございました。
（20代女性・保育所関係職員）

幼児のいざこざの対応などにも，今回の講義が通じるものがあると感じました。正しい・悪いで解決させようとしが
ちだが，幼児の本当の思いを受け止めるということが大事だと感じました。（20代女性・幼稚園関係職員）

けんかの時，やはり双方の思い，尊重には気をつけている。栗原市は30人以上のクラス。人も子どももギリギリで
す。（30代女性・幼稚園関係職員）

大学で学んだ内容より，深く身近に考えることができたと思います。（20代女性・幼稚園関係職員）

普段，人権という観点から保育についてあまり考えていなかった自分を反省しました。人権というと大きなテーマ
のような気がしていましたが，とても身近で欠かすことのできないものであると学びました。明日からの自身の保育
にぜひ生かしていきたいと思える大変有意義な時間でした。ありがとうございました。（20代女性・幼稚園関係職
員）

これまでは人権について考える機会はなく，人権を子どもに当てはめてみたことはなかったので，勉強になること
が多かったです。褒めること，大切にしたいです。（30代女性・保育所関係職員）

日々の保育の中で「人権」というものを意識していなかったなあというのが素直な気持ちです。これからの保育，
生活の中で意識していければなあと思います。ありがとうございました。（40代女性・保育所関係職員）



・

・

・

・

・ 今，自分が人権を否定されていると感じていないし，これまでもそう思ったことが幸いない。だから，あまり人権うん
ぬん言われてもピンとこない。でも時々，子どもを必要以上に叱ったり，嫌な言葉をぶつけて子どもの人権を無視
しているのかも・・・と思ってしまいました。（40代女性・幼稚園関係職員）

子どもの声を聴くときの留意点，とても参考になりました。最後までしっかり話を聴きたいと思います。本日はお二
人の講師の先生，ありがとうございました。今の仕事が終わったら，電話受け手ボランティアの研修に参加してみ
たいと思いました。（50代女性・幼稚園関係職員）

保育者として，一人の母親として，各家庭のひとり親の大変さ，危険さを感じました。また，子どもの命・心を守る
ためにも，子どもだけでなく，保護者のサポートの重要性も感じました。そのためには，一人で抱え込むのではな
く，互いに支え合いながら関わっていく大切さも学びました。私の担任しているクラスにも，家庭環境が乱れてい
る子，手のかかる子がいるので，職員同士のチームワークを大切にしながら対応していきたいです。（20代女性・
幼稚園関係職員）

学術的な三條先生の話と，具体的な小林先生の話でとても良かったです。当たり前になっている核家族化が，と
ても危機的状況であることが印象的でした。「おばあさんのテーブル」と「子どものことは子どもに聞こう」が胸に刺
さりました。ありがとうございました。（50代女性・幼稚園関係職員）

人権について普段じっくり学ぶ機会がなかったので，大変勉強になりました。子どもたちの存在を認める，子ども
たちの声をしっかりと聴く，そのことの大切さを改めて感じました。どの保護者や子どもに対しても，否定したり，変
わることを求めるのではなく，自分の捉え方を変え，思いに寄り添える保育者になりたいと思いました。（20代女
性・幼稚園関係職員）


